



CON TODO lo que se han quejado de las malas prácticas del **PRI**, vaya que hay militantes de **Morena** que no solamente las imitan, las copian tal cual.

ES EL CASO del gobernador de Veracruz, **Cuitláhuac García**, quien ya desplegó a sus operadores políticos y electorales en el **Estado de México!**

DESDE hace unos días se ha visto en Toluca a su secretario de Gobierno, **Eric Cisneros**, al frente de un equipo que está metido en la campaña de la candidata morenista a la gubernatura, **Delfina Gómez**.

Y LOS REFUERZOS no llegaron sólo del Golfo, también del centro del país, pues cuentan que la gobernadora de Tlaxcala, **Lorena Cuéllar**, le encargó a **Roberto Arandia**, quien trabajó con ella y antes con **Rafael Moreno Valle** en Puebla, ponerse a las órdenes de la texcocana para lo que se ofrezca.

NI QUÉ DECIR que esos reclutas son apenas el inicio del regimiento, pues se espera que en los próximos meses morenistas de la **CDMX**, **Morelos** y otras entidades también refuercen al equipo delfinista.

ANTE TANTO apoyo, no queda claro si la supuestamente amplísima ventaja que presumen los de **Morena** no es tan grande como dicen o si los mandatarios guindas nomás quieren quedar bien con **Palacio Nacional**.

• • •

EL QUE sigue firme en que será candidato presidencial es el senador **Ricardo Monreal**, quien dice que no le preocupa aparecer en tercero o hasta en quinto lugar en encuestas que lo miden con las otras corcholatas presidenciales de la **4T**.

EN EL INFORME de su paisana, la senadora **Soledad Luévano**, recordó que en 1998 encabezó un movimiento de ciudadanos que lo llevó a la gubernatura de **Zacatecas**.

LO QUE no mencionó es que, para ser candidato, ese año dejó al **PRI**, que no lo postuló, y se sumó al **PRD**, quien lo cobijó como candidato.

¿HABRÁ sido una amenaza velada o una advertencia a tiempo sobre sus planes? Es pregunta con tamborazos al ritmo de "La Marcha de Zacatecas".

• • •

QUIENES son dados a las metáforas ven en el moribundo **ahuehuete** sembrado en la que fuera la Glorieta de la Palma un claro reflejo de la manera en que la administración de **Claudia Sheinbaum** "atiende" algunos temas. PRIMERO, la centenaria **palmera** que adornaba esa rotonda en Paseo de la Reforma murió en medio del desinterés y la indiferencia de las autoridades locales. Y AHORA, el árbol que pusieron en su lugar fue reportado en estado crítico, y tampoco parece que el asunto le preocupe al gobierno local, que lo está dejando morir.

BAJO esa óptica, cualquier semejanza con el descuido del **Metro**, la mala calidad del **aire** o el desabasto de **agua potable**, NO es una mera coincidencia.



FRENTE POLÍTICOS

1. Presencia en las calles. Son días de lanzar la carne al asador. En este entorno, **Clara Brugada**, la alcaldesa, junto con miles de iztapalapenses, le dio la bienvenida a **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno y aspirante a la candidatura de Morena a la Presidencia de México. Iztapalapa es la alcaldía número 15 que visita la mandataria capitalina en su recorrido por las 16 demarcaciones en donde brinda asambleas informativas. Acudieron 30 mil personas a escucharla, cifra importante en una alcaldía demográficamente muy grande (con más de un millón 830 mil habitantes). Baste recordar que, durante décadas, políticos en activo jamás se pararon por ahí. Eran otros tiempos...

2. Hay niveles. El director de cine **Guillermo del Toro** —reconocido por su fascinación por los insectos—, el escritor **Juan Rulfo**, la pintora **Frida Kahlo** y el muralista **Diego Rivera**, ya tienen una luciérnaga bautizada con su nombre, luego de que un grupo de estudiantes e investigadores del Instituto de Biología de la UNAM descubrió 48 especies nuevas en el noroccidente de México, y las bautizaron con el nombre de estos ilustres mexicanos. Los expertos en Sistemática, Biogeografía y Ecología del Laboratorio Zaragoza de la Colección Nacional de Insectos publicaron su estudio en la *Revista Mexicana de Biodiversidad* como parte del proyecto Luciérnagas de México. Orgullo al cien. ¿Cuándo los políticos mexicanos alcanzarán estas alturas?

3. País de ficción. En Hidalgo, un sujeto fue acusado de degollar a una perrita que estaba al cuidado de su expareja sentimental, informó la organización protectora de animales Santuario Cuatro Patitas un Corazón. El hecho ocurrió en la localidad de Matilde, Pachuca, donde apareció sin vida la perrita llamada Nieve. “El pasado 13 de febrero se cometió un crimen (...) el tipo la golpeó y degolló, lo que terminó con su vida”, informó la organización, que narró que la ama de la perrita hizo la denuncia. “Después te compro otra”, le dijo el sujeto a su ex. Si queremos ponerle un alto al maltrato animal, hoy es cuando. **Julio Menchaca**, el gobernador, tiene la gran oportunidad.

4. Forma y fondo. El gobernador de Nayarit, **Miguel Ángel Navarro**, dio a conocer que “por decreto” se quitarán las fotografías de todos los exmandatarios estatales en la Sala de Juntas de la sede del Poder Ejecutivo. “Yo siento pavor cada vez que me siento en la Sala de Juntas y veo un montón de exgobernadores que no hicieron nada, pero están ahí”, comentó el mandatario nayarita, ante pescadores, ganaderos y productores agrícolas venidos de los municipios del estado. El anuncio lo hizo en la presentación del Programa Integral de Desarrollo del Sector Agropecuario, Acuícola y Pesquero para los 20 municipios de la entidad. Como si él mismo hubiera hecho algo trascendental por su entidad, cada vez más amolada.

5. Planes en común. En Cancún, Quintana Roo, la gobernadora **Mara Lezama** recibió a la embajadora de Finlandia en México, **Päivi Pohjanheimo**, con quien dialogó sobre el avance de las mujeres en ocupar espacios para contribuir al desarrollo económico y social a favor de la ciudadanía, además, estrecharon lazos de trabajo, coordinación y cooperación para atraer el turismo, así como la prosperidad compartida a las entidades. Funcionarios del estado e integrantes de la misión diplomática finlandesa realizaron trabajos en temas como el establecimiento de las relaciones entre Finlandia y Quintana Roo; las prioridades que tienen son de carácter humanista y progresista, la seguridad en sitios turísticos y las ventajas del Tren Maya. Alianza que promete.



BAJO RESERVA

Madrugan a AMLO

:::: Nos comentan que a quien acaban de madrugan es nada más y nada menos que al presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Nos detallan que un particular muy vivillo se le adelantó al mandatario y a su equipo de Presidencia de la República y ya solicitó al Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) el registro de la marca "Humorismo Mexicano", nombre que le ha dado el mandatario a su modelo económico y social. Los lemas y apodos que los gobiernos ponen a sus programas, sus modelos y hasta sus ocurrencias, normalmente terminan siendo



Andrés Manuel López Obrador

ARCHIVO EL UNIVERSAL

del dominio público pero muchas veces en forma de chunga, porque así es el "humorismo mexicano". ¿Será que los responsables del Instituto lo rechazarán y argumenten que ese nombre fue creado por su jefe, el presidente López Obrador, y es a quien le pertenece?

¿Olvidaron en Cancillería su área de Igualdad de Género?

:::: De cara a la fecha emblemática del 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, nos comentan que algo raro pasa en la Cancillería porque en la Dirección General del Servicio Exterior y Recursos Humanos de esa dependencia, siguen pendientes nombramientos de plazas en la Dirección para la Igualdad de Género. Nos hacen ver la importancia de que esa dirección cuente ya con su personal femenino completo porque es precisamente esa instancia la encargada de defender los derechos de las mujeres diplomáticas y todas las que laboran en Relaciones Exteriores. Veremos si meten velocidad a las designaciones para no celebrar un 8M sin presencia de quienes defienden la agenda de las mujeres.

Tres años sin solución en Notimex... y contando

:::: Aunque el presidente **López Obrador** ha girado infinidad de veces instrucciones para alcanzar una solución a la huelga en la agencia de noticias del Estado, Notimex, nomás no se ve la luz al final del túnel en este conflicto. Nos comentan que este 21 de febrero se cumplirán tres años de que estalló la huelga y pese a los llamados presidenciales, sigue interrumpido el diálogo entre los trabajadores y la dirección a cargo de **Sanjuana Martínez**. Los empleados, unos 100 que aún resisten, acusan que la dirección a cargo de Martínez sigue recibiendo presupuesto a pesar de que en este tiempo no se ha publicado ni un despacho informativo.

Los misterios del fiscal general

:::: Nos comentan que luego de tres meses de ausencia, el fiscal general de la República, **Alejandro Gertz Manero**, se reincorporó a sus actividades en la institución que tiene muchos casos por resolver. En diciembre pasado, nos recuerdan, don Alejandro fue intervenido de la columna vertebral en el hospital Johns Hopkins en Baltimore, Estados Unidos, dejando acéfala la dirección de la fiscalía. Nos recuerdan que hasta hoy, la información sobre la salud y las actividades de Gertz Manero se ha manejado con una opacidad preocupante. Salvo una vaga mención del presidente **Andrés Manuel López Obrador** en su conferencia mañanera sobre una "reparación", tras informes publicados en la prensa, nada se ha informado oficialmente. ¿Ya que regresó, saldrá el titular de la FGR a disipar la incertidumbre?





Sacapuntas

LE PEDIRÁ NO CONTAMINAR



**ANDRÉS
M. LÓPEZ
OBRADOR**

› Nos adelantamos parte de lo que el presidente **López Obrador** pedirá al dueño de Tesla, **Elon Musk**, en la llamada telefónica que sostendrán en las próximas horas para conocer la entidad del país en la que instalará su planta. Para el mandatario es muy importante dar facilidades para que éste y otros empresarios inviertan en México, pero también que los complejos que colquen en territorio nacional no contaminen y no consuman agua en exceso.



**GENARO
GARCÍA LUNA**

MARTES CLAVE PARA PALACIO NACIONAL

› Nos hacen ver que el martes la atención de Palacio Nacional estará en el fallo que se emita sobre el exsecretario de Seguridad, **Genaro García Luna**, en el juicio que enfrenta en New York. Dependiendo de la decisión del jurado, la Presidencia definirá las acciones legales a seguir; quiere que permanezca tras las rejas, allá o acá.



**MARIO
DELGADO**

SIENTA A LOS RIVALES, POR LA UNIDAD

› Encerrona para acordar unidad encabezó el dirigente de Morena, **Mario Delgado**, con los dos principales aspirantes a la candidatura al gobierno de Puebla: el senador **Alejandro Armenta** y el diputado **Ignacio Mier**. Fue en Casa Puebla, y asistió el gobernador **Salomón Céspedes**. El dirigente ofreció piso parejo a ambos.



**FEDERICO
DÖRING**

DÖRING, AL RELEVO

› Eligió la bancada del PAN en el Congreso de la CDMX a su nuevo coordinador. Se trata de **Federico Döring**, un panista de cepa y mordaz crítico de la 4T. Llega en relevo de **Christian Von Roehrich**, a quien le expresó su respaldo por el proceso que las autoridades de la ciudad iniciaron en su contra. Además, Döring asumirá la presidencia de la Jucopo en automático.



**RAMÓN
CASTRO**

PREOCUPA A LA IGLESIA EL PLAN B

› Se sumó la Conferencia del Episcopado Mexicano a las voces preocupadas por el plan B electoral de Palacio Nacional. El secretario general del organismo católico, **Ramón Castro**, difundió un video en redes sociales expresando sus inquietudes sobre el contenido de dicho proyecto, pero confió en que los legisladores y autoridades resolverán con apego a la ley.



DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



Contó Babalucas: "Mi esposa tiene costumbres sexuales muy extrañas. Me amarra a la cama y luego se va con el vecino"...

Inexperto

El nieto mayor de don Languidio le preguntó: "Abuelo: ¿recuerdas la primera vez que hiciste el amor?". "¡Ay, hijo! -suspiró el provecito señor-. ¡Ya ni siquiera me acuerdo de la última!"... Susiflor era sumamente ingenua. Libidiano, en cambio, era lúbrico galán. La convenció de ir con él a su departamento, y ahí le pidió lo consabido. "Está bien -aceptó la cándida muchacha-. Pero con una condición: no me vayas a agarrar los brazos". "¿Por qué?" -se extrañó el labioso seductor. Respondió Susiflor: "Mi mamá me ha dicho que con los hombres no dé mi brazo a torcer"... El joven Petiso es sumamente bajo de estatura, tanto que si se le cae una moneda al suelo no tiene que agacharse para recogerla. Sus amigos de confianza lo apodan "El hombre de acero". De a cero metros, pues ni siquiera llega a medir uno. La última noticia que tuve de él es que solicitó ser admitido en un club nudista. El consejo de administración lo rechazó. Dijeron sus integrantes: "Va a andar metiendo la nariz donde no debe"... La maestra les pidió a los niños que escribieran un ensayo de 100 palabras acerca de la mosca, pues la habían estudiado en la clase de Ciencias Naturales. Pepito escri-

bió: "La mosca es un insecto que se la pasa chingue y chingue y chingue...", y así hasta completar las 100 palabras... Lord Feebledick regresó a su finca rural después de la cacería de la zorra, y no pudo menos que sorprenderse cuando en la alcoba conyugal vio a su esposa, lady Loosebloomers, en concúbito carnal con Wellh Ung, el lacertoso mancebo encargado de la cría de los faisanes. "¡Mendaz mujer! -le gritó milord a su consorte-. ¡Vulpeja inverecunda! ¡Descaminada meretriz!". "Feebledick -contestó lady Loosebloomers en tono de reproche-. Recuerda que habíamos acordado no reñir delante de la servidumbre"... A Babalucas le dolía un dídimo, teste o compañón. Un testículo, para decirlo con claridad mayor. Fue a lo que pensó que era una clínica, pero la recepcionista le informó: "Aquí es la Facultad de Derecho". "¡Caramba! -se asombró el badulaque-. ¡No sabía yo que cada uno tiene una Facultad!"... Una mujer joven y de excelentes prendas físicas fue a una mueblería y le dijo al encargado: "Hace tres meses compré aquí una cama individual. Quiero ver si me la toman en cuenta para cambiarla por una matrimonial". "Felicidades -le dijo el de la mueblería-. ¿Se va usted a casar?". "No

-aclaró la mujer-. Voy a ampliar el negocio"... Caperucita Roja llegó a la casa de su abuelita. Iba despeinada y con las ropas en desorden. La anciana se asombró al verla. Le preguntó: "¿Qué no te comió el lobo, como dice el cuento?". "No -repuso Caperucita-. El que lo escribió puso una letra en vez de otra"... Loretela había visto pasar ya su abril y mayo. Andaba más bien por su julio o agosto. A pesar de eso, o quizá por eso, deseaba cortar las flores de la vida antes de que los años se le cargaran más. Conoció a un joven mancebo guapo y musculoso, y lo invitó a ir con ella en su coche. Lo que no sabía la anhelosa dama es que el muchacho -Tonito se llamaba- era inexperto en todo lo relacionado con el sexo. Condujo Loretela hasta llegar al Ensalvadero, penumbroso y solitario sitio al que acuden por la noche las parejas que han pasado ya de la segunda base y se encaminan a tercera. Ahí hizo que el muchacho se pasara con ella al asiento trasero del vehículo. Él, sin embargo, no daba trazas de tomar la iniciativa. Le dijo Loretela: "Los pajarritos lo hacen; las abejitas lo hacen. ¿Por qué no lo hacemos nosotros?". "Pero, señora -se sorprendió Tonito-. ¿Cómo cree usted que vamos a poder volar?"... FIN.



Fábulas El Estado es la corrupción

SABINA BERMAN

Declare el jurado a García Luna culpable o no, importa la luz con la que su juicio viene iluminando las intersecciones del Crimen con el Estado Mexicano y con Estado Norteamericano.

Para empezar, confirma que desde hace ya 20 años el Narco manda sobre las fuerzas del Estado Mexicano. En palabras del que fuera el abogado del Cartel de Sinaloa:

—Nosotros no trabajábamos para García Luna (el ex secretario de Seguridad), García Luna trabajaba para nosotros.

O en palabras de un capo:

—(Durante la pretendida Guerra contra el Narco) pasamos de controlar 4 estados a controlar 24.

Es decir, la supuesta Guerra de Calderón contra el crimen fue un telón de violencia tras el cual el Cartel de Sinaloa conquistó 20 estados de la República, conquista solo explicable gracias a la cooperación de las “fuerzas del orden”.

(Joder: en el telón de fondo murieron miles de mexicanos y mexicanas.)

La misma subordinación del Estado al Narco se mostró en varias anécdotas relatadas por los testigos.

Vestidos de agentes de la AFI, los narcos descargaban de forma rutinaria la droga de aviones que aterrizaban en el aeropuerto de la CdMx.

Cuando el secretario de Seguridad, García Luna, desatendió a un capo, el capo lo secuestró y lo primero que hizo fue soltarle una bofetada en el rostro.

Otra cosa que nos confirmó el juicio. No debemos hablar en pasado al referirnos a ese control del Narco sobre las instituciones del Estado Mexicano. No hay ninguna razón para suponer que tales no siguen siendo igual de porosas al dinero del crimen y que al menos una parte siguen subordinadas a él.

Salvo el cambio de sus titulares y segundos mandos, no se han renovado los organigramas en nuestras fiscalías, policías y fuerzas militares; no se han instalado nuevos controles de vigilancia; no se han adquirido arsenales que re-equilibren la relación Estado-Narco; y no se ha legislado para legalizar algunas drogas.

Nada ha cambiado el Estado Mexicano respecto al trasiego de droga, luego entonces, ¿por qué habrían de haber cambiado sus relaciones con el Narco?

En cuanto al Estado Norteamericano, el juicio nos confirma donde este localiza la responsabilidad del trasiego de droga: en nuestro país.

Como en otros juicios a capos mexicanos, en el juicio se describió a las fuerzas del Estado Mexicano como débiles y corrompidas por el narco —y de seguro lo son— pero no hubo una sola mención a la DEA, la CIA, el FBI o al Ejército norteamericano, porque tampoco hubo ninguna pregunta a los testigos sobre la distribución de la droga luego de que cruza el Río Bravo.

Alguien la distribuye allá y alguien permite que se distribuya. Corrijo: numerosos grupos de delincentes deben estar involucrados en la distribución de la droga en Norteamérica y numerosos “guardianes del orden” deben estar cooptados para permitirlo. De otra forma el país vecino no estaría en una crisis de salud tan grave. Un botón de muestra. Solo el fentanilo mató a 100 mil estadounidenses en 2022. Y la estricta omisión en el juicio de lo que acontece en territorio norteamericano delata que el juez vetó de antemano esa exploración.

Al parecer, el proyecto norteamericano es declarar al Crimen mexicano como una fuerza terrorista, lo que justificaría una invasión de su milicia a nuestro territorio.

Dolía Estévez lo cifró este jueves así en un hilo de tuits: “En coincidencia con el juicio, 21 procuradores estatales republicanos presionaron a Biden para que clasifique a los carteles como organizaciones terroristas... Lo mismo que a ISIS y AlQaeda.”

“(Los procuradores) culparon a los carteles de Sinaloa y JNG... (y) dijeron que están librando una guerra de destrucción masiva con el fentanilo como arma química contra EEUU...”

Es decir, como los gringos no quieren combatir en su territorio el inmenso y lucrativo comercio de la droga, proponen invadir a México para combatirlo acá —para que acá caigan los muertos, no allá.

Vaya hipocresía del Estado Norteamericano. Vaya pasividad infinita del Estado de este lado. ●

Vaya hipocresía del Estado Norteamericano. Vaya pasividad del Estado mexicano.





La disputa por los libros de texto

En sus dos últimas entregas a EL UNIVERSAL, Sabina Berman ha puesto el dedo en la llaga sobre un tema escasamente discutido: Que existe una tendencia generalizada a señalar que la misión del periodismo es revisar y cuestionar al poder —cosa que está muy bien—, salvo que muchos limitan esa visión al poder político —sobre todo al Ejecutivo Federal—, e ignoran casi por completo al poder económico y mediático.

Una muestra de ello la hemos visto en las últimas semanas con los crecientes cuestionamientos a los libros de texto, con algunos argumentos que lindan el absurdo.

El diario *Reforma*, por ejemplo, ha cuestionado severamente que se enseñe “ideología” a los niños y jóvenes, por el hecho de que un nuevo libro de orientaciones metodológicas para los maestros se incluya (entre otros autores, recalco) una recomendación de leer a Marx y a Lenin.

Pero más que discutir el contenido de los libros de texto o poner a examen la política educativa de 4T —que confieso no termino de entender— me parece importante hablar de lo que está detrás de este nado sincronizado mediático que tiende a alinearse a ciertos grupos económicos.

Si ampliamos el lente de nuestra crítica al poder, podemos ver que lo que está detrás de muchas de esas críticas —antes que el contenido mismo de los libros de texto— es la disputa por un negocio millonario que hoy peligra ante la eminente decisión del gobierno de producir directamente los libros de secundaria, sin recurrir a contrataciones con editoriales privadas.

Según datos de la propia industria, las ventas en ese ámbito abarcan más de 350 títulos, más de 37

millones de ejemplares y una facturación total que es casi la mitad de todo lo que ingresa en la industria editorial mexicana.

Lo que no nos dicen es que, de las 28 editoriales privadas que durante estos años han venido editando los libros de texto, cuatro acaparan casi el total de la compra: SM (hoy fusionada con Macmillan), edita en promedio el 58%, Castillo acapara el 32%, mientras que Santillana y Trillas tiene un 4% cada una.

Es falso, como se ha dicho, que las compras a estas editoriales se hagan a precios muy bajos, pues el margen de utilidad que tienen es bastante alto. Según cálculos de la SEP, cuando el gobierno comience a producir directamente los libros podrán costar menos de la mitad que hoy.

Claro que esto no le ha gustado a un sector de la industria editorial que ha lucrado con un negocio a expensas del Estado en condiciones oligopólicas similares a las que disfrutaban las empresas distribuidoras de medicamentos.

No es casual que tan solo días antes de que *Reforma* iniciara su campaña contra los libros de texto, el presidente del Comité de Libros y Contenidos Educativos de la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana, Fernando Revilla (quien resulta ser el director de la Editorial SM), circuló un comunicado en el que solicita a sus homólogos de la industria movilizarse activamente en contra de la medida.

Cuestionar y revisar el poder económico y mediático —como propone Sabina— pasa por preguntarnos, por ejemplo, si es que los libros de texto gratuitos pueden y deben ser considerados un negocio, si es en clave de negocio como debe determinarse la po-

lítica educativa de un país, e incluso si cuatro grandes casas editoriales deben ser subsidiadas por los contribuyentes. ●

www.hemangomez.com.mx

@HernanGomezB



¿Libros de texto gratuitos como negocio? ¿Así debe determinarse la política educativa de un país?



Agenda ciudadana

La constante en política exterior

LORENZO MEYER

Una inconformidad más de la oposición al gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) fue motivada por la quinta visita a México del presidente cubano Miguel Díaz Canel para ser condecorado con el Águila Azteca.

Los críticos de AMLO consideran que la distinción al presidente cubano significa un respaldo político a un régimen no democrático. Bien, esa es una visión basada en un hecho incontrovertible: que el poder político en la isla caribeña ha estado en manos del mismo grupo desde que Fidel Castro y los rebeldes cubanos del Movimiento “26 de julio” pusieron fin al gobierno de Fulgencio Batista en 1959. Sin embargo, hay otra interpretación posible y de más calado. Desde el principio los revolucionarios cubanos pusieron en marcha políticas inaceptables para Estados Unidos, la potencia que al inicio del siglo XX asumió en los hechos el dominio sobre una isla que desde 1492 había sido colonia española. Y es ese “factor americano” el que en buena medida explica la naturaleza y continuidad de la relación política de los gobiernos mexicanos frente a Cuba desde hace un par de siglos.

Desde los 1500, Cuba fue importante para lo que hoy es México pues de ahí partieron las expediciones españolas que destruyeron al imperio mexica y echaron los cimientos de la Nueva España. Cuba fue puerto y puerta obligada para el intercambio comercial entre México y la Europa de la primera globalización, además la plata mexicana ayudó a sostener la administración española de la isla y de otras posesiones.

Las turbulencias en el entorno internacional del México independiente y de la Cuba sometida a España obligaron a los gobiernos mexicanos a ver a la isla con los ojos de la seguridad nacional.

Fue a partir de la segunda mitad del siglo XIX que Estados Unidos entró de lleno como factor determinante en la relación de México y la Cuba española. En México la prensa propuso convencer a España de que lo prudente era ceder Cuba a Mé-

xico. Un razonamiento no muy distinto llevó a Porfirio Díaz a apoyar discretamente a España en su guerra con Estados Unidos. Cuando finalmente Cuba se declaró independiente debió aceptar la “enmienda Platt” (1901), según la cual Estados Unidos tenía derecho a intervenir “para la conservación de la independencia cubana”. Los temores geopolíticos de México se tomaron realidad.

En plena Guerra Fría, gobiernos mexicanos sin mayores simpatías por la izquierda dieron cobijo a los rebeldes de Fidel Castro y luego rechazaron la línea de Washington de romper relaciones con La Habana y en cambio mantuvieron distancia con el anticomunismo de la OEA.

En suma, que las muestras de simpatía de AMLO con Díaz Canel tienen una raíz y razón que va más allá de las inocultables simpatías de la 4T mexicana por el régimen cubano. Esa raíz y razón es el “factor americano” y el esfuerzo mexicano por mantener una independencia relativa. ●

Desde los 1500, Cuba fue un punto importante para lo que hoy es México.





Riesgoso plan B, insiste la Iglesia..

Alianza en riesgo, ¿por defender a un golpista!...

A la vista ya la evaluación y dictamen final por parte del Senado del tramo pendiente de la anticonstitucional reforma electoral promovida por **Andrés Manuel López Obrador** en ánimo de “destazar” o, ahora, de hacerse con el control de las instituciones responsables de organizar y calificar los comicios, la jerarquía católica volvió a levantar la voz para hacer pública su preocupación ante el embate contra la democracia y otras libertades que, desde su punto de vista supone la previsible imposición del llamado plan B del tabasqueño.

Mediante un mensaje difundido vía redes, en efecto, el titular de la diócesis de Cuernavaca y secretario del Episcopado, **Ramón Castro y Castro**, explicita que, ante la controversia que se ha generado por la reforma que se discute actualmente en la Cámara alta, los obispos “expresamos preocupación por diversos señalamientos que se han hecho por irregularidades en el proceso legislativo” y, agrega, por el contenido en la propuesta de modificaciones a diversas leyes electorales.

Plantea igualmente el segundo en la coordinación de la CEM, que preside **Rogelio Cabrera**, que, dada la incuestionable importancia que tienen las instituciones responsables de los procesos electorales, “como el INE, y por el derecho que asiste a la ciudadanía de garantizar la realización de elecciones libres y justas, los obispos de México hacemos un llamado”, otro más, para que las decisiones legislativas y judiciales que se acuerden “respeten los principios constitucionales de certeza, legalidad, independencia, imparcialidad y objetividad” que rigen nuestro sistema electoral.

Al igual que otros sectores – empresarios, líderes partidistas, académicos, comunicadores y

más– la Iglesia optó por evidenciar su inquietud no sin dejar en claro su convicción de que “la democracia es uno de los caminos más adecuados para mejorar y fortalecer a las instituciones civiles y políticas que velan por la libertad, los derechos y la justicia”, y promueven el bienestar y desarrollo por su carácter participativo y representativo.

ASTERISCOS

* Más de un par de cejas, por cierto, se arquearon, apenas confirmarse la convocatoria del Instituto Nacional Electoral (INE) para presentar mañana el Índice de Desarrollo Democrático de México 2022 elaborado por la Fundación Konrad Adenauer que, con razón suponen, incluirá datos y criterios que dejarán en evidencia a Palacio y causarán molestia a su inquilino...

* Tal como se previó, el experimentado **Federico Döring Casar** fue confirmado ayer como nuevo coordinador de la bancada de Acción Nacional en el Congreso capitalino en sustitución de **Christian von Roehrich** quien, imputado por supuestos ilícitos cometidos por el denominado *Cártel Inmobiliario*, pudo dejar finalmente su curul en Donceles. Bien...

* Puntual y esclarecedora respuesta de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), que encabeza **Enrique Graue**, a la intromisoria acción –de amparo– promovida por la supuesta plagiaria **Yasmín Esquivel** con el exclusivo propósito de “silenciarla, coartando su libertad y el derecho a la información de los universitarios y de la sociedad”. Apenas lo que merece...

Veámonos mañana, con otro asunto *De naturaleza política*.



Federico Döring
es el nuevo
coordinador
de la bancada
del PAN
en el Congreso
capitalino.

